

# LA CONFLAGRACION EUROPEA

**La crisis ha sido declarada por el gobierno.—Dato presenta al rey la cuestión de confianza.—La crisis la ha provocado una proposición incidental de Romanones.—Bulgaria continuará la guerra hasta el final al lado de los Imperios centrales.—Los austro alemanes han retirado fuerzas de los Balcanes dejando allí 70.000 hombres.**

## De todas partes

### LOS TURCOS CONTRA EGIP-TO

Alejadria.—En los ferrocarriles de Siria se advierte gran actividad.

En Damasc, se encuentra un gran número de oficiales e ingenieros alemanes que se dirigen hacia el Sur.

En Beyrouth se hacen preparativos sanitarios destinados para acompañar a la expedición de Egipto.

Ya ha sido expedido a Jerusalén el material completo para hospital. De allí será enviado a El Ariche.

Djemal Bajá dirige personalmente los trabajos, hallándose de continuo en el Cuartel general de Bir-es-Seba.

Según cálculos que se hacen en Berlín, la invasión de Egipto, debe traer aparejadas la revolución en todo el África.

### EL ALTO MANDO FRANCÉS EN EL NOROESTE

París.—El asunto del alto mando militar, continúa preocupando hondamente en los centros oficiales.

Cierto que el general Joffre asumirá el alto mando en todos los frentes. Pero como no puede estar en todo, en un momento dado, es necesario nombrarle un colaborador para aquello que afecte a los ejércitos del Norte y Este de Francia.

En cuanto a quien sea la persona que se designe al efecto, todavía no se ha decidido nada.

### UNA INTERPELACION

París.—M. Emile Constant, diputado de la Gironda, ha anunciado al presidente del Consejo una interpelección sobre las consideraciones que impulsaron al Gobierno para dictar el decreto del 2 del actual relativo al Alto mando del Ejército.

### LO QUE DICE LA PRENSA ALEMANA

Ginebra.—Comentando el nombramiento de Joffre, como generalísimo de los ejércitos franceses, la «Gaceta de Francfort» estima que el hecho saliente de este nombramiento consiste en que el general Joffre tomará el mando de las operaciones en Salónica y los Dardanelos, y que, por consiguiente, a él le corresponderá la responsabilidad en la continuación de la expedición de Oriente.

### EL GOBIERNO INGLES DELIBERA

Atenas.—Los ministros de la Entente, han celebrado una conferencia con Mr. Skouloudis, presidente del Consejo.

A dicha conferencia siguió una larga reunión ministerial, y después, Mr. Skouloudis, hizo una visita al rey.

Se dice que los representantes de los aliados han recibido la seguridad de que la nota-contestación que contenga las nuevas proposiciones de Grecia, será satisfactoria.

### CAMBIO EN EL FRENTE FRANCÉS

Salónica.—La toma de Monastir ha modificado algunas disposiciones en el frente francés de los Balcanes.

Las líneas han sufrido una variación muy importante.

### LAS GUERRILLAS SERVIAS

Ginebra.—Mientras que las fuerzas principales del Ejército serbio, no están en condiciones de oponer al enemigo una larga resistencia, comienza detrás del frente una especie de guerrilla.

Durante la retirada serbia, muchos soldados de aquella nación, dejaron el uniforme, transformándose en pacíficos paisanos. Sin embargo, basta que se les presente una ocasión favorable para reunirse en bandas y atacar a las columnas que vean con poca defensa.

En algunas localidades, esas patrullas organizaron la resistencia de la población.

De este modo, muchas columnas en disposición de avance, han sufrido serias pérdidas.

Con motivo de tales incidentes, las autoridades han dispuesto que todos los hombres sean transportados al interior del país.

Y, supónese que muchos sean los internados, porque se cree también que todos los individuos, cuya edad está comprendida entre los quince y cincuenta años, están con las armas en la mano.

Solo en los alrededores de Mitrovitz, han sido trasladados al interior más de 3.500 hombres.

### ALBANIA NO SERA INVADIDA

Roma.—Según una información de la Agencia Polizie, existe un acuerdo entre Bulgaria y los Imperios centrales, para no invadir Albania.

El mismo acuerdo establece no invadir, tampoco por el momento, el territorio griego.

Por el contrario, se deja en plena libertad de acción a los austriacos para obrar contra Montenegro, sin que operen contra dicho país alemán ni búlgaros.

### EN GORITZIA SE LUCHA CON ENCARNIZAMIENTO

Roma.—Cerca de Oslavia, al Noroeste de Goritzia, hay entablado un combate por demás encarnizado, que dura hace nueve días con sus noches respectivas.

La idea de los italianos es cortar la línea de defensa austriaca en este punto.

Sus pérdidas son incalculables por ambos bandos, y el campo está cubierto de cadáveres.

Los sufrimientos de esta campaña han sido aumentados por la violencia del «Bora», más temibles que las mayores tempestades de nieve.

### BUQUE TORPEDEADO

Londres.—Ha llegado la tripulación del vapor inglés «Star Ucelan», que fué torpedeado y hundido por un submarino alemán.

### PARTE OFICIAL RUSO

Petrogrado.—Durante la jornada de ayer hubo calma relativa así en el frente occidental de la lucha como en el Cáucaso.

### COMUNICADO OFICIAL AUSTRIACO

Nordeck.—(Por radiotelegrafía.—De Viena transmiten el siguiente parte oficial:

Frente ruso: Nada que enseñalar. Frente italiano: Los combates en el frente del Isonzo se redujeron ayer a duelos de artillería.

Solo en Celaropia atacaron los italianos día y noche las posiciones austriacas.

En el Tirol mostraron los italianos más actividad.

Frente balkánico: Ayer fueron rechazados los montenegrinos en Besleving y al Sur de Prelje.

Entre el material de guerra cogido en Prelje figura un millón de cartuchos de fusilería.

### PARTE OFICIAL BULGARO

Sofia.—Los serbios han sido rechazados en Dejacob, continuando su persecución.

El día 3 de Diciembre los rechazamos en Ljuma, en donde rompimos sus líneas, poniéndoles en fuga.

Abandonaron 100 cañones, 200 camiones automóviles y mucho material de guerra.

La carretera de Beli-Drina quedó completamente obstruida.

Algunos prisioneros serbios cuentan que al rey Pedro hubo necesidad de transportarle en unas arganllas porque el camino era impracticable aun para los caballos.

Franceses e ingleses han arrojado a las familias búlgaras de las poblaciones.

Han llegado 700 ancianos, niños y mujeres búlgaros, después de una larga caminata.

### PARTE FRANCÉS DE LAS TRES

Torre Eiffel.—(Por radiotelegrafía)—Nada que agregar al comunicado de anoche.

### COMUNICADO OFICIAL MONTENEGRINO

París.—El enemigo atacó en Chakotin, sin éxito.

También fueron rechazados sus ataques en Godaren y Golopan.

## Ultima hora

A las nueve menos cuarto se ha suspendido el Congreso porque el Gobierno ha declarado la crisis total.

Poco rato después el señor Dato subió a Palacio para presentar la dimisión del Gobierno al Rey.

La actitud del Gobierno la ha producido el ánimo de una proposición incidental del conde de Romanones,

la que ha patrocinado Melquiades Alvarez que es quien ha consultado las opiniones de Salvatella, Mella, Lerroux y Cambó, habiendo contestado este último que no adelantaba opinión alguna hasta no oír a Romanones.

La proposición no ha sido discutida, habiendo declarado el señor Dato que no la puede aceptar.

El revuelo en los pasillos después de la sesión ha sido grande.

Se comentaba la frase de Maura hecha al ir a la sesión hablando con los periodistas, que dijo, voy a presenciar al Congreso un drama y un sainete a la vez.

Se hacen cabalaz y comentarios acerca de la solución que tendrá la crisis.

Los liberales dan por descartada la subida del conde de Romanones al poder.

Los mauristas creen que subirá al poder el señor Maura; en fin, que nadie sabe lo que sucederá.

### ATENADO

Losan.—Según noticias que se reciben de Bucarest, Jonesco que se halla al frente de los partidarios aliadofilos, ha sido objeto de un atentado.

Numerosos grupos se apostaron en frente de su edificio y lo apedrearon, disparándose también algunos tiros de revolver.

### ¿A DONDE IRAN?

Atenas.—Se sabe que los austro-búlgaros solamente han dejado en los Balcanes 70.000 hombres, habiendo trasladado el resto de las fuerzas a otras partes.

### HASTA EL FINAL

Sofia.—Bulgaria seguirá la guerra hasta la terminación y no terminará como han dicho los periódicos aliados que su misión terminaba con la invasión de Serbia y la Macedonia que le pertenecía.

Existe un acuerdo entre los Emperadores de Alemania y Austria y el Zar Fernando de Bulgaria y esta nación seguirá sumándose a los Imperios centrales hasta la terminación.

### VAPOR HUNDIDO

Londres.—Ha sido hundido por un submarino alemán el vapor británico «Standart» que llevaba 40 tripulantes, los que se salvaron.

### NUEVO CARDENAL

Roma.—Su Santidad ha recibido en Audiencia al Cardenal de la Polonia.

El Papa Benedicto XV ha nombrado Cardenal a Monseñor Cagliero, de la Orden Salesiana.

## El día político

Dice el Sr. Dato.—La situación política. — ¿Habrà crisis? — Una proposición incidental — El Gobierno y las reformas militares.

El Presidente del Consejo recibió a los periodistas por la mañana a la hora de costumbre.

Comenzó diciendo que había asistido por la mañana al entierro del señor Méndez Alanís.

Añadió que el fúnebre acto, había constituido una imponente manifestación de duelo.

El señor Dato hizo grandes elogios del finado.

Un periodista preguntó al presidente, que había de la situación política, de que tanto se viene hablando estos días.

—He visto—dijo el señor Dato—que algunos periódicos anuncian para hoy graves sucesos políticos.

No se nada, ni conozco la proposición incidental redactada por las minorías, ni sé tampoco si ésta se presentará o no.

Otro periodista preguntó al presidente si era cierto que había avisado a los diputados de la mayoría.

—Sí. He avisado—manifestó el señor Dato—a todos los diputados de la mayoría, a causa de que el señor Besada, ma ha anunciado que le había visitado el conde de Romanones el cual le dijo: «Yo obro con nobleza; he avisado a mis diputados para que no falten el lunes a la Cámara pues voy a plantear una cuestión.

El señor Dato añadió: —No se que será ello, pero a juzgar por la reserva que se guarda no cabe duda de que algo hay en el fondo.

Si quieren batalla la aceptaremos, pues no conviene omitir absolutamente nada.

Si perdemos la batalla habremos cumplido con nuestro deber.

Es raro—continuó diciendo—que no se conozcan los términos de la pro-

posición incidental, pues la opinión debía conocerla para formar juicio.

Creo que las mayorías la conocerán. Es importante conocer el criterio de las minorías, que yo respeto, pero si se pretende que abandonemos los proyectos militares, no lo conseguirán.

La movilización de las fuerzas está ya hecha; veremos lo que ocurre.

Un periodista alargó después la mano, para estrechar la del señor Dato, diciendo éste:

—Aun en el supuesto de que deje el poder aun me queda el día de mañana para despedirme de ustedes.

## Las Cortes

—(—)—

### Antes de la sesión

A primera hora había en los pasillos de la Cámara enorme animación, viéndose a gran número de diputados y renadores.

El señor González Besada dijo a los periodistas que aunque conocía la proposición incidental del conde de Romanones, no quería decir nada.

Añadió que también la conocía el Gobierno, y que probablemente será leída en la Cámara al entrar en el orden del día.

Ignoraba el señor Besada si se llegará a la votación.

Al llegar el señor Sánchez Guerra al Congreso, fué rodeado por los periodistas.

Manifestó a estos, que conocía la fórmula, pero se negó a decir nada sobre ella.

Dijo también que probablemente bría votación.

Un reporter dijo al ministro.

—¿Estes usted optimista? A lo que contestó Sanchez Guerra:

—Según desde el punto de vista que se miren las cosas.

Los periodistas dijeron también al ministro, que se notaba falta de algunos diputados de la mayoría.

Algunos—dijo—me han telegrafiado adhiriéndose al gobierno. Yo he contestado dándoles las gracias, pero con seguridad de que no hará falta hacer constar esas adhesiones en el «Diario de Sesiones».

Lo que peor puede pasar—terminó diciendo—será lo mejor para nosotros.

Algunos diputados se mostraban pesimistas.

El señor Salvatella dijo que el Gobierno podría ganar la votación por 20 votos, pero que eso significaría una derrota.

Otros diputados decían que el señor Dato no quería abandonar el poder, otros creen que el conde de Romanones no quiere subir al poder en estas circunstancias y otros por último afirmaban que acaso se instituiría un gabinete intermedio presidido por González Besada.

La creencia general es que el gobierno continuará como hasta aquí y que cerrará las Cortes cuando lo estime conveniente.

### CONGRESO

A las 3.30 abre la sesión el señor González Besada.

En la Cámara mucha animación.

Los señores Rodríguez y Gómez Chais hacen algunos ruegos locales.

El señor Benitez de Lugo anuncia una interpelección sobre la milicia de de Canarias.

### Modificación.

Ha circulado el rumor de que la proposición incidental será modificada por Melquiades Alvarez.

## Comisión provincial

—(—)—

En la sesión celebrada ayer bajo la presidencia del Sr. Aguinaga, adoptó los siguientes acuerdos:

Aprobar las nóminas del personal de miqueletes y arbitrios provinciales correspondientes al mes de Noviembre último.

Satisfacer 364 pesetas a los señores Larrañaga y Rodríguez por reparaciones ejecutadas en la caseta de Administración provincial de Zumárraga.

—Derse por enterada de varias multas impuestas por defraudación de arbitrios provinciales.

—Acceder a la instancia que dirige don Anselmo Múgica, vecino de Lazcano, que interesa la devolución de una licencia administrativa.

—Desestimar la instancia que promueve don Pedro Lujambio, vecino de Hernani, que interesa la devolución de 50 pesetas, satisfechas por

derechos de apertura de un establecimiento de bebidas.

—Expedir licencias administrativas a favor de la Sociedad Cooperativa «La Asunción de Nuestra Señora», de Azcoitia, don Pablo Otegui, de Astasu, don Domingo Garitano, de Vergara y don José Bernardo Olaciregui y doña Petra Bidegain, de Rentería.

—Conceder la excepción del servicio militar en concepto de hijo de voluntario liberal vascongado, a Vicente Artondoaga Zulaica, de 18 años vecino de Deva.

—Disponer el ingreso en el Manicomio de Mondragón, de un demente de Villabona, por cuenta de la Diputación y del Ayuntamiento de aquella villa.

### Cuando suene el último tiro

Se reunirá la conferencia de la Paz para modificar el mapa del mundo; y a esa conferencia asistirán todas las naciones; las beligerantes y las neutrales y cada una expondrá sus pretensiones.

Y se hará una nueva repartición de África, de Asia y tal vez de Europa. Y esta será la hora de las naciones, y será también la hora de España.

Y precisa que España tenga pensado y decidido lo que va a reclamar, porque pasada esa oportunidad, no se presentará Dios sabe hasta cuando, otra.

En esa hora suprema y si pierden los aliados, España debiera erigirse en defensora de la independencia de Portugal, a fin de que ni caiga en el poder de otra nación Portugal, ni una parte de Portugal, ni las colonias portuguesas.

La razón es, que una nación poderosa establecida en Portugal sería un peligro para nosotros. Además, Portugal es nuestro hermano por la situación y por su historia, y nos conviene verle próspero y que nos esté agradecido, porque una vez ganada su confianza podríamos tener en sus colonias el trato de la nación más favorecida.

Como consecuencia de esto, pedir el reconocimiento por las naciones de que, en el desgraciado caso de que hubiese de intervenir en Lusitania, España fuese la única nación que pudiera hacerlo para evitar que un ejército extranjero pisara el suelo de la Península.

Lo segundo podría ser la promesa formal por parte de las naciones de no permitir que súbito ninguno suyo provea de armas y municiones a los marroquíes, a fin de someterlos a la civilización con la mayor economía de vidas españolas.

Teniendo en cuenta que la verdadera frontera Sur de Europa no es el Mediterráneo que ese pasa fácilmente, sino el desierto de Sahara, que es casi infranqueable, pedir una rectificación de nuestros límites.

Tercero. Cierta protectorado sobre los habitantes españoles, que en gran número viven en países extranjeros, si constituyen la mayoría de la población.

Cuarto. Una revisión del tratado de París, a ser posible la independencia de Puerto Rico, bajo nuestro protectorado.

Quinto. Algunas colonias frente a nuestras islas del Golfo de Guinea, o en otros lugares verdaderamente ricos, bien de África o de Europa.

Para esto es necesario preparar nuestra nación para colonizarla, aumentando nuestros productos de exportación, entre los que figura en primer término el hombre. Hoy no podemos enviar como colonizadores más que obreros rudos del campo entre las clases bajas, y abogados y doctores en Filosofía y Letras entre las clases ilustradas, y todo esto vale muy poco en tierra de moros, de negros, y aun de blancos.

Por esto precisa convertir nuestras Universidades en escuelas politécnicas de Ingenieros, siquiera por veinte años, porque de ingenieros y de obreros técnicos estamos escasísimos.

Así se observa que nada importa que el ejército conquiste un territorio si después no le sustituye otro ejército de ingenieros, comerciantes y agricultores ilustrados.

Hay que despertar de este dulce letargo en que los molfluos oradores tiene sumida a mi pobre y vieja Patria, que era grande cuando Dios quería.

Nuestros gloriosos antepasadoscondensaban la aspiración política en su grito de combate: «Santiago, cierra España». Esto es, que España no tenga la puerta de Portugal, perteneciendo a otra nación ni el portillo de Gibraltar. Hoy debemos aspirar a más.

SEBASTIAN MANTILLA.